

## Quelques éléments historiques pour comprendre l'Histoire du Camp des Milles

---

La Tuilerie des Milles est un des plus grands sites industriels de la région de la fin du XIXe siècle. C'est une tuilerie (tuiles et briques), construite non loin d'une carrière d'argile, dont la technologie était très en avance sur son temps. Victime de la crise économique des années 1930, elle a dû fermer ses portes en 1937. Elle est réquisitionnée en septembre 1939, à la déclaration de guerre et devient un camp d'internement.

Ouvert en septembre 1939, le camp fermera en décembre 1942. Entièrement sous autorité française de 1939 à 1942, il aura participé à l'extermination des Juifs d'Europe – la Shoah- en déportant à Auschwitz, via Drancy, plus de 2000 juifs, hommes, femmes, vieillards, enfants en bas âge.

C'est donc dans un lieu ordinaire, un lieu de travail ordinaire, que s'est enclenché l'extraordinaire d'Auschwitz.

C'est aujourd'hui un site exceptionnel car c'est le seul grand camp français d'internement et de déportation encore intact et accessible au public.

- **Contextes des années 1920-1930 : la montée des périls et l'engrenage vers la Seconde Guerre mondiale.**

La montée des périls commence avec **le traité de Versailles** qui conclut la première Guerre mondiale et qui est ressenti par les Allemands comme une humiliation. C'est notamment sur cette humiliation que va prospérer le **parti National Socialiste** (Nazi), **un parti d'extrême-droite**, dirigé par Adolf Hitler. C'est un petit parti dans les années 1920 qui, s'appuyant sur **les crises économiques et sociales** des années 1920, et sur la peur de l'Autre, **désignant les Juifs comme boucs émissaires**, va accéder **au pouvoir en 1933, grâce à son alliance avec la droite traditionnelle ou parlementaire ou démocratique** allemande.

Dès 1933, Hitler met en place des camps pour interner les opposants. En 1935, les premières lois excluant explicitement les Juifs de la citoyenneté allemande sont promulguées. Beaucoup d'entre eux arrivent à fuir mais la communauté internationale, passive, échoue à organiser leur accueil.

Face à la passivité de la communauté internationale à l'égard des Juifs allemands, le régime nazi procède à des milliers d'expulsions. Dans la nuit du 9 au 10 novembre 1938, des centaines de Juifs sont assassinés, des synagogues, des commerces, et des habitations occupées par des Juifs sont pillés et incendiés. Près de 30.000 d'entre eux

sont arrêtés et transférés dans des camps de concentration. Il s'agit, à cette étape, de contraindre les Juifs à émigrer en abandonnant leurs biens qui seront vite récupérés par les Nazis.

- **Le Camp des Milles : un camp, trois périodes : Juin 39-Juillet 40 – Juillet 40-Juillet 42 – Juillet 42-Septembre 42**

Le Camp des Milles a connu trois périodes.

**Durant la 1<sup>ère</sup> période, la République française a interné des sujets de nationalité ennemie**, allemands et autrichiens : mais la plupart d'entre eux étaient des opposants au régime nazi qu'ils avaient fui. Après l'offensive allemande et la défaite française en juin 1940, la France est coupée en deux et **le gouvernement de Vichy, dirigé par Pétain, décide d'interner, entre juillet 1940 et juillet 1942**, des « étrangers » et des « indésirables » dans la zone dite « libre » et qui sont susceptibles d'émigrer. **La Tuilerie des Milles devient un camp d'internement et de transit.**

**En juillet 1942, Laval, chef du gouvernement de Pétain, promet de livrer 10 000 juifs à l'Allemagne nazie. Entre août et septembre 42, le camp des Milles devient un camp de déportation de juifs considérés comme étrangers** (certains étaient des Français dénaturalisés par Vichy).

- **Le Régime de Vichy : régime autoritaire, antisémite et xénophobe / Collaboration d'État / Politique d'exclusion / Contribution à la politique d'extermination**

La décision d'interner des étrangers considérés comme indésirables marque une escalade dans la logique d'exclusion xénophobe de la France. Il s'agit de se débarrasser d'individus dont ne veut plus le nouveau régime appelé l'« État Français », qui remplace la République. C'est un régime autoritaire et nationaliste qui met fin aux libertés publiques, à la presse indépendante, aux syndicats et aux partis d'opposition. Il est dirigé par Pétain qui dispose des pleins pouvoirs, après avoir signé l'armistice avec les Allemands et les Italiens en juin 40. Pour « régénérer » le pays, Pétain et son gouvernement vont collaborer avec l'Allemagne nazie et mettre en place une politique d'exclusion, « d'épuration », qui vise les Juifs (statuts des Juifs dès 1940), les communistes, les francs-maçons, des étrangers, etc., avant de participer à la Shoah par la livraison de nombreux Juifs qui seront assassinés dans les camps de la mort.

- **La Shoah : le génocide des Juifs d'Europe**

La Shoah, le génocide des Juifs d'Europe est un crime sans précédent dans l'histoire de l'humanité. Mais d'autres génocides ont eu lieu avant et après, ce qui montre le caractère récurrent du mal dans l'histoire des hommes et son universalité. La Shoah a

conduit à l'assassinat de près de 6 millions de Juifs - la moitié des Juifs d'Europe- dont 1,5 millions d'enfants, et à l'anéantissement de toute une culture, de tout un monde.

- **Le Camp des Milles à l'époque de la déportation**

Au cours de l'été 1942, le camp des Milles change brutalement de statut : il devient un rouage de la machine de mort nazie. Il participe à ce qui sera reconnu comme le pire des crimes contre l'humanité : un génocide. Au cours de l'été 1942, 10 000 Juifs sont livrés par la France depuis la zone sud, un territoire alors non contrôlé par les Nazis. 5 convois vont partir des Milles, entre août et septembre 1942, via Drancy vers Auschwitz, emportant plus de 2000 juifs. Parmi eux, une centaine d'enfants et adolescents, dont le plus jeune a moins de 2 ans. C'est le régime de Vichy qui a proposé la déportation des enfants aux nazis.

Des hommes et des femmes, des associations, ont cependant permis de sauver des internés de la mort : le pasteur Manen et son épouse, qui sauve plusieurs Juifs notamment en leur procurant des faux papiers (son journal est un témoignage bouleversant de ces moments) ; le gardien Auguste Boyer qui aide plusieurs enfants à s'évader. Ils seront reconnus comme Justes parmi les nations comme une vingtaine d'autres liés à l'histoire des Milles.

Certains parents iront jusqu'à abandonner leurs enfants pour tenter de les sauver en les confiant à l'OSE (œuvre d'assistance pour les enfants juifs). C'est le cas des parents de Ted Brenig qui seront assassinés à Auschwitz alors que leur enfant pourra rejoindre les États-Unis où il vit encore aujourd'hui.